

保育おおさか

平成16年10月1日 第350号

大阪府社会福祉協議会・保育部会

☎ 06-6762-9001 Fax 06-6768-2426

育児相談員フォローアップ研修が9月13日（月）、葉業年金会館で開かれた。今回は、「次世代育成支援と保育園のあり方」をテーマに、大阪府立大学名誉教授の野澤正子先生を講師に迎え、次世代育成支援をどう理解するか、保育士はどうあるべきか、などについてご講演いただいた。

「育児相談員フォローアップ研修」

子育て・親育ての場として 求められるコミュニケーション能力



講師の野澤正子氏

「次世代育成支援と 保育園のあり方」

野澤 正子 氏
(大阪府立大学 名譽教授)

子どもが思春期に家庭内で暴力をはたらくようになると、家族は親密な共同体として、最後まで見捨てはしない。また、子どもは家族のよそゆきと普段着の両方を見ながら、いろんな事を学んでいる。

養育の第一責任者は保護者であり、子どもにとって一番大切な環境は、家庭環境である。家庭生活を充実させようとすると、勤務時間などの問題で、仕事と家庭の両立が難しいため、事業主の協力が必要になる。

小学校入学前まで、両親は午後7時頃までに帰宅して、家族と一緒に夕食を食べる環境を職場は作らねばならない。近年家庭の団欒がなくなり、個室で一人食は日々の仕事を通じて蓄

事をしている子どもが増え、驚くばかりである。

子どもが思春期に家庭内で暴力をはたらくようになると、家族は親密な共同体として、最後まで見捨てはしない。また、子どもは家族のよそゆきと普段着の両方を見ながら、いろんな事を学んでいる。

今、家庭の弱体化が問題になつていて、支援すればするほど、親の子育て力を低下させているのではない。かと間われている。そのような支援は適当ではなく、むしろ親子の絆を深め、育儿力を高める施策や、親自身の主体的取り組みを促す

養育の第一責任者は保護者であり、子どもにとって一番大切な環境は、家庭環境である。家庭生活を充実させようとすると、勤務時間などの問題で、仕事と家庭の両立が難しいため、事業主の協力が必要になる。



活発な意見交換をする受講者

らぬ間に子どもから離れるのではなく、泣かれてもきちんと説明してから離れるようにしなければならない。虐待を受けている子どもは、自己を作れず信頼できない子どもになるが、それは信頼できる内在的親がいないためである。親が叩いたり、けつたりすると、子どもも同じような行動を取る。そこで、仮に保育士を叩いたならば「ここを叩いて」と違う箇所を示したり、「好きよ」と抱きしめたりしていると、だんだんとその子どもは変化していく。

今年は台風の当たり年のようだ。先日、串本から大島を旅し、明治23年9月1日夜、トルコ皇帝の特派使節として来日した650余人の将兵を乗せた軍艦エルトゥルル号が帰路、台風のため遭難し、580余人が殉職した岩礁を樅野崎灯台から眺めました。

一命をとりとめた69人は荒れ狂う怒濤の中、必死で島に這い上がり、灯台に助けを求めた。嵐の深夜、島民は着物や布団を持ち寄り、薪を積んでいた芋や飼っていた鶏などの食料を提供し、献身的な救難活動を繰り広げた。遺体の捜索もなされ、保育士との信頼関係を少しずつ作るよう努めすべきだと思う。そして、子ども一人一人を大切にする事が大事だと、改めて感じるとともに、子育ては母親だけがするものではなく、父親はもちろん、保育園、地域社会全体で子育てを行い、育児の喜びや楽しみを味わえるような支援をしていかなければならない。

この遭難事件と島民の心がするものではなく、父親はもちろん、保育園、地域社会全体で子育てを行った。このこもつた救難活動は、百年以上も経つた現在もトルコの教科書に載せられ、語り継がれている。明治の先人のすばらしい行動を知り、日本人の誇りとして受け継いでいきたいものと思っています。



今年は台風の当たり年のようだ。先日、串本から大島を旅し、明治23年9月1日夜、トルコ皇帝の特派使節として来日した650余人の将兵を乗せた軍艦エルトゥルル号が帰路、台風のため遭難し、580余人が殉職した岩礁を樅野崎灯台から眺めました。

より良いサービスめざし

16年度 評価調査者指導者研修会

全国社会福祉協議会が主催の平成16年度評価調査
者指導者研修会が、8月30日～9月2日まで全社協
灘尾ホールにおいて開催された。全国から84人が受
講し、各種別9グループに分かれて研修に入った。
部会からは白鳩会の栗本広美理事長にご参加いた
いた。

定である。

福祉サービスの第三者評価事業については厚生労働省から平成13年5月15日付社援発第880号通知を皮切りに、14年度、15年度と各福祉施設種別の要領に応じて評価基準等が示されてきた。



講師の高田一平氏

第三者評価基準における判 マネジメント室 向けに5冊

保育園向けに5冊の手順書

リスクマネジメント実践セミナー

社会福祉施設経営者部会が昨年度から力を入れて取り組んでいる仕組み作りのためのリスクマネジメント実践セミナーについて、これまで介護系が多かつたこの種のセミナーの中で、今秋保育園向けメニューを保育部会と共に催で提供することを開始した。

講師は、これまでと同じじ高田一平氏。高田氏は昨年

度末にインターリスク総研を退職され、今春から個人事務所を立ち上げる傍ら立教大学大学院講師として活躍されている。

セミナーの内容は、これまで同様に厚生労働省「福祉サービスにおけるリスクマネジメントに関する取り組み指針」があげる20の取り組み項目（経営者のリーダーシップから事故への備

具体的な取り組み方法を解説しながら、主語や、留意点が確実に入った、成果物（4つの仕事に関する手順書）を作り上げるもの。特に今回は、保育園における代表的な仕事に絞って、5冊の手順書を作り、現場での適用に役立てる。さらにこの手順書を作る作業を通して、その他の仕事に対する手順書の作り方の要領も

時、受入、見守りなどの項目が加えられ、8月からの募集に30か園もの応募があり、9月22日には第1回目として総論はもちろんのこと、子どもたちへの食事提供手順について作業を開始したところである。

このセミナーは月1回のペースで来年1月まで続くが、初めての試みとして参加園の成果に期待したい。

的な目標の設定ができる。
②職員の自覚と改善意識の醸成が促進される。また、対外的な効果としては利用者などからの信頼獲得と向上が図られ、同種の事業者同士の質の高まりとよい意味での競争意識が促進される。また、第三者評価の機能ではないものとして施設の評価などは行うが、コンサルタント機能はない。上く機能的に混同されやすいのは行政監査であるが、第三者評価は基本的に事業者のサービス向上支援をするシステムである。

守するための監査とは異なり、より良質で高い水準の福祉サービスをめざすためのものである。受審施設がこのシステムを正しく理解するためにも、評価調査者が担う役割は大変重く、倫理観に裏打ちされた専門性が求められる。

今回の評価者を育成するための指導者研修会は第一回目ということもあり、各々の種別の受講者は熱心に最終日までのカリキュラムを受講した。

老朽改築を終えて

寝屋川市
寝屋川めぐみ保育園



寝屋川めぐみ保育園は、

このような状況に鑑み、

昭和50年の開園以来、30年が経過し、施設整備の老朽化が進行し、特に平成7年

の阪神淡路大震災の影響を受けて壁のクラックや構造体のねじれなどにより建物自体が危険な状況にあると診断されました。

計画にあたって、寝屋川

市や地元からの要望もあり、定員をそれまでの60人から30人増の90人とし、待機児童解消を図ることとした。



地域子育て支援センター

■先日、ある研修会で「ゲーム脳の恐怖」という本の著者で日本大学教授の森昭雄先生と対談する機会がありました。

先生は、脳波を簡単に測定できる装置を開発して、もつとも人間的な働きをつかさどっている前頭前野の活動量を知ることで、テレビゲームをやりすぎる若者たちの精神的な異常や行動のおかしさの原因を探つてい

る学生です。そのデーターによりますと、ゲームばかりしていて、先生のいう「ゲーム脳」になってしまった若者の前頭前野の活動量はほとんど痴呆老人と同じくらいのレベルまで、その活動が低下しているということです。

■それでは、その前頭前野はどんな働きをしている部分なのでしょうか。前頭前野は、大脳の前方、具体的には、意欲・感性・

落語医者の保育うだうだ話

テレビゲームはやめて

■外から見ればひたいの部分にあり、他の動物に比べて人間で最も大きく、最も癡達している部分なのです。ですから、人間は他の動物と比較すると「おでこ」がでているのです。

また、同じ人類でも、ネアンデルタール人などの古い人類と比較すると「おでこ」がでているのです。このように「人間らしく生きている」ための資質、言いかえれば、他の動物には認められない人間としての高等な能力の中心が前頭前野なので、この前頭前野が脳全体の指令塔として、脳

していくのです。

これが長時間になりますと、必然的に前頭前野の機能低下が起こり、そうなりますから、人間は他の動物には認められない人間としての高等な能力の中心が前頭前野なら、この前頭前野がトロールする能力の低下を来してしまうのです。

く、おまけに「キレ」やすい子どもなどなど……。

不気味で不愉快で非常識でお行儀の悪い行動や態度、一言で言えば「人間としての質の低下した」子どもたちが目につくようになり、しかも確実に増加し続けています。これはどうしてだろうかと不思議な印象を持つようになりましたが、実は、これらの実態の原因のひとつが、テレビゲームのやりすぎによる前頭前野の機能低下だと判明したのです。

そうだったのかと、納得すると同時に、これまでとは一体どんな恐ろしい、どない凶悪な犯罪、あるいは殺伐とした時代が来る事実なのです。

そうなんですね。この部分こそが「人間らしく生きていく」という働きをしていて、それが指を動かすだけになり、いわば前頭前野をショートカットして、前頭前野を働かすことなくゲームに没頭する羞恥心の欠如、以前に比べて笑顔や意欲に乏し

に加えて一時保育を実施し地域の子育て支援の拠点施設とすることが、整備の条件となる中で、敷地の関係から現地での建替えが難しく、近くで適地を確保し移転改築することにしました。

この敷地の確保が困難を極め、地主様のご協力により、ようやく平成15年3月に確保のめどが立ち、大阪府や寝屋川市当局の温かい

ご配慮により、改築事業を進めることができました。

新園舎は設計者によるシ

ンメトリーやデザインで、正面から見ると子どもたちが健やかに育ち、未来に向けて飛翔するイメージです。デザインだけでなく、建物も安全で使いやすく機能美を備えています。一番の自

慢は全保育室が桜の床材と

デザインだけでなく、建物も安全で使いやすく機能美を備えています。一番の自慢は全保育室が桜の床材と

地域子育て支援センター

保育部会 常任委員会 報告

平成16年9月7日 午後2時～

- 民間保育所運営等の補助金確保についての要望について
- 大阪府民間社会福祉施設従事職員給与改善費補助金について
- 保育海外研修について
- 第三者評価事業の予約について
- その他

